



Paris, le 4 septembre 2023

COMMUNIQUE DE PRESSE

L'ensemble des acteurs de la psychiatrie aux côtés des professionnels de l'EPSM de la Sarthe

Symptomatique de la situation de la psychiatrie publique dans de nombreux territoires, la situation de l'EPSM du Mans ne peut que nous alerter. Pourtant celle-ci n'est pas nouvelle, les médecins de l'établissement ayant fait part de la situation difficile qu'ils vivaient depuis l'automne 2021.

Malgré la mobilisation des soignants et de la direction, l'établissement est aujourd'hui dans une situation de fragilité nuisant à son attractivité avec presque 40% de postes vacants de praticiens hospitaliers. Fin juillet ce sont au total 42 lits de psychiatrie qui ont été fermés faute de médecin pour assurer la continuité des soins.

L'établissement a été contraint de prioriser les soins sans consentement retardant ainsi l'accès aux soins des patients nécessitant des soins libres, la pénurie médicale a aggravé également la situation de l'ambulatoire avec des délais d'accès aux soins s'allongeant de façon démesurée.

.../...

.../...

Le parcours de soins des patients pris en charge par les praticiens et les équipes pluridisciplinaires des urgences des établissements de santé de la Sarthe est devenu problématique. Ces services sont totalement embolisés avec des délais d'attente très importants pour qu'un lit se libère dans une unité de psychiatrie.

Même si, sous l'égide de l'ARS, la solidarité des autres établissements de la région s'est mise en place et s'est concrétisée par une cellule régionale d'ordonnancement en psychiatrie, elle ne peut résoudre les problèmes d'autant que les autres établissements de la région connaissent également à des titres divers des difficultés de démographie médicale. Par ailleurs on ne peut se satisfaire d'une situation qui aboutit à hospitaliser des patients à l'autre bout de la région, les privant ainsi du soutien de leur entourage.

Nous ne pouvons laisser ni les acteurs locaux, ni nos concitoyens dans cette situation extrême et demandons que sous l'égide de la DGOS les modalités d'une intervention extérieure soient définies afin de venir en appui et de déterminer en collaboration avec l'ESPM de la Sarthe, les établissements de la région et l'ARS des mesures pérennes et efficaces pour renforcer les équipes médicales sarthoises et garantir un égal accès aux soins psychiatriques. De nombreux établissements connaissant ou risquant de connaître des difficultés analogues, cet appui devrait s'inscrire dans le cadre d'un plan d'urgence de la psychiatrie construit avec l'ensemble des acteurs.

Sadek BELOUCIF

Président du Syndicat National des Médecins, Chirurgiens, Spécialistes et biologistes des Hôpitaux Publics (SNAM-HP)

Rachel BOCHER

Présidente de l'Intersyndicat National des Praticiens d'Exercice Hospitalier et Hospitalo-universitaire (INPH)

Jean-François CIBIEN

Président d'Action Praticiens Hôpital (APH)

Marie-José CORTES

Présidente du Syndicat des Psychiatres des Hôpitaux (SPH)

Claude FINKELSTEIN

Présidente de la Fédération Nationale des Associations d'usagers en Psychiatrie (FNAPSY)

Jean-Paul LANQUETIN

Président d'honneur de l'Association pour le Développement de la Recherche en soins en Psychiatrie (ADRPsy)

Emmanuel LOEB

Président Jeunes Médecins

Pascal MARIOTTI

Président de l'Association des Établissements du service public de Santé Mentale (AdESM)

Gladys MONDIERE

Présidente de la Fédération Française des Psychologues et de Psychologie (FFPP)

.../...

Annick PERRIN-NIQUET

Présidente du Comité d'Etudes des Formations Infirmières et des Pratiques en Psychiatrie (CEFI-Psy)

Marie-Noëlle PETIT

Présidente de l'Association Nationale des Psychiatres Présidents et Vice-Présidents de Commissions Médicales d'Établissements des Centres Hospitaliers (ANPCME)

Charles-Olivier PONS

Président de l'Union Syndicale de la Psychiatrie (USP)

Marie-Jeanne RICHARD

Présidente de l'Union Nationale de Familles et Amis de personnes malades et/ou handicapés psychiques (UNAFAM)

Christophe SCHMITT

Président de la Conférence nationale des Présidents de Commissions Médicales d'Établissement de Centres Hospitaliers Spécialisés

Norbert SKURNIK

Président par intérim de l'Intersyndicale de la Défense de la Psychiatrie Publique (IDEPP)

Norbert SKURNIK

Président de la Coordination Médicale Hospitalière (CMH)

Olivier TELLIER

Président de l'Association Française des Unités pour Malades Difficiles (UMD)

Michel TRIANTAFYLLOU

Président du Syndicat des Psychiatres d'Exercice Public (SPEP)